

PRECIO DE SUSCRIPCION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id.. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea... 0'20
En cuarta plana, id. . . . 0'12
Comunicados, id. . . . 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, jueves, 21 de Mayo de 1885.

N.º 1169.

SECCION DE NOTICIAS

De *El Liberal*:
La sociedad de Londres

La duquesa de Edimburgo, gran duquesa rusa, es una mujer de un talento superior, muy instruida, que gusta de las conversaciones serias y pasa por muy orgullosa. Esto depende más que de su carácter, de la posición que ocupa en la corte: relegada á segundo término, ella que podría brillar en primero, no busca por la amabilidad homenajes que no le son debidos por derecho, y de aquí la especie de aislamiento en que ella y su esposo viven.

El hijo tercero de la reina, el duque Connaught, es un militar en toda la acepción de la palabra; hombre de valor y de disciplina, ha hecho como un veterano la campaña de Egipto, olvidando su augustó origen para compartir las penurias y los trabajos de los soldados.

Como todos los hijos de la reina Victoria, es un poco músico: pero el instrumento que toca, produce más ruido que armonía; es el tambor. Tiene una colección de tambores magnífica, y entretiene sus ocios tocando marchas y redobles.

Sería un buen compañero para su cuñada la princesa de Gales; pero sus redobles crispán los nervios de su esposa, mujer sencilla y espiritual que le ama entrañablemente.

El cuarto hijo de la reina era el difunto duque de Albany, cuya muerte repentina ha sido generalmente sentida. Su viuda es una princesa alemana que tiene una pasión decidida por el campo; vive casi siempre en una granja rodeada de animales domésticos, que ella misma cuida, y si los fuertes colores de su rostro y su nariz roja no son muy distinguidos bajo el punto de vista romántico, revelan en cambio una excelente salud.

La princesa Christiana, la mayor de las hijas de la reina, es todo lo que se llama una mujer excelente; se preocupa mucho de las cuestiones de enseñanza, y su sencillez llega á la exageración; repite todo lo que oye, y cuida mucho de su salud. Uno de sus temores es adelgazar, y á pesar de sus cien kilogramos bien corridos de peso, cree siempre que está hecha un espíritu.

La princesa Luisa es la más artista de las hermanas; su cabeza está exaltada por un romanticismo que ha dado muchos disgustos á la real familia; su corazón es muy sensible, y para evitar su boda con un pastor protestante, tuvieron que casarla, á falta de un príncipe de sangre real, de quien echar mano, con el marqués de Lorne, hijo del duque de Arguille.

El marqués es un hombre de cualidades superiores, que ha puesto de relieve en los cinco años que ha sido gobernador del Canadá; pero le hacen sentir mucho la desigualdad de su union; no puede entrar en las posesiones reales por la puerta de los príncipes, y no tiene sitio en los banquetes de etiqueta en la mesa real. El mismo día de sus bodas tuvo que comer aparte de su mujer.

La princesa Beatriz, la que ahora se casa, es la que acompaña constantemente á su madre. El mes pasado cumplió 28 años; pero repre-

senta más edad por el género de vida que hace y por la manera de vestirse. Nunca ha lucido una moda nueva, el cabello liso, los vestidos cortos y redondos de color oscuro y los chales son su traje habitual. Sus distracciones son la música y la pintura; es como su madre, un poco literata. Su boda no cambiará mucho su vida, porque su madre la ha impuesto por condicion que no se separe de ella, y su futuro, el príncipe de Batemberg ha aceptado, considerándose muy dichoso de la alianza con la hija de la reina, que ha tenido la bondad de olvidar que su futuro yerno es hijo de una condesa de Hanelhe, esposa morganática del príncipe de Hesse.

A la cabeza de los demás miembros de la familia real figura el duque de Cambridge, primo de la reina y general en jefe del ejército inglés.

Es un gran tipo, militar por los cuatro costados como vulgarmente se dice, y muy competente en todo lo que se refiere á la milicia. Es muy respetuoso de la Constitución: pero los ministros de la Guerra tienen buen cuidado de no hacer nada sin consultarle.

Los soldados le veneran y el pueblo le tiene simpatías. Tiene lo que suele llamarse cosas y en él es pasable lo que á nadie se le toleraría. Al final de todas las comidas le acomete el sueño y no repara en tomar por almohada las blancas espaldas de la dama que tiene mas cerca, sin que ella se ofenda de esta familiaridad.

No tiene mas que hijos naturales y á todos los ha hecho oficiales del ejército.

Su hermana la princesa María está casada con el príncipe de Teck, fruto de la union morganática del duque Alejandro de Wurtemberg y de una condesa Rhede. La casa de los príncipes de Teck no se distingue por su buena administracion, y á pesar de los 125,000 francos anuales que cobran de la lista civil, están abrumados de deudas. Los embargos se suceden con frecuencia, y la reina ha dado á sus primos la orden de salir de Inglaterra.

El conde Paul Vasili traza una semblanza muy poco favorable del cuñado de la reina, el duque reinante de Sajonia-Coburgo-Gotha. Segun su biógrafo, es poco leal, muy ambicioso y amigo del ruido. Va con frecuencia á París, donde concurre á los peores lugares, y acompaña á las horizontales de más bajo vuelo.

Su esposa es una princesa de Baden; es un ángel de bondad, tonta, como diríamos aquí, de puro buena: su marido no sólo le hace aceptar sus queridas sino que la obliga á cuidarlas cuando están malas. No hace mucho murió una en sus brazos en Niza.

El saqueo de Jartum

Poco á poco se vá sabiendo cómo cayó la capital del Kordofan en poder del Madhi y lo que ocurrió en ella despues de tomada.

Segun los informes enviados del Cairo á los periódicos ingleses por sir Wilfrid Blunt, el principal agente de la rendicion no fué como se dijo en un principio Ferig-Bajá, el segundo

de Gordon, sino Anam, el exministro de Marina de Arabi.

Este Anam era hace cuatro años empleado en la estadística de las contribuciones, pero habiendo observado graves abusos, tuvo la candidez, pues así puede llamarse en aquel país, de denunciarlos. Inmediatamente fué destituido. Dirigióse entonces á la prensa local y sus revelaciones le dieron cierta celebridad, siendo despues uno de los agentes más activos de Arabi, al realizar éste su famoso pronunciamiento.

Preso y llevado ante una comision militar por los ingleses, pasó cinco ó seis meses en la horrible cárcel del Borgho, siendo despues destinado á Jartum.

Allí se encontraba al ser atacada la plaza por las fuerzas del Madhi y aprovechó la ocasion de hacer pagar á los ingleses las cuentas que tenia con ellos.

Ferig-Bajá, de acuerdo sin duda con Anam, no hizo más que entregar á los del Madhi la puerta oriental que da sobre el Nilo Azul. Su traicion no lo aprovechó, pues fué muerto el mismo día de la toma, segun cuentan los soldados de Gordon que han llegado á Dongola.

A prestarles crédito, las tropas negras de Gordon se batian en todas partes con la energía de la desesperacion, pues sabian que no habia cuartel para ellos, como en efecto no lo hubo.

Durante muchas horas los árabes no hicieron más que matar. Gordon, dicen estos soldados, fué herido en la plaza del Gobierno, junto á un árbol que hay en el centro, en el momento que trataba de atravesarla con un puñado de hombres en direccion al consulado austriaco.

No se sabe qué ha sido de su cuerpo, creyéndose que fué arrojado al Nilo con los demás cadáveres.

En todas las casas se representaban escenas terribles. Los árabes robaban todo cuanto caía en sus manos, sometiendo á los hombres al tormento para que confesasen en qué sitio ocultaban el dinero. Las mujeres eran llevadas en esclavitud, así como los niños, que merecian la pena. A los demás les daban muerte.

Tocó su turno á Ferig-Bajá, por la noche, al presentarse al Consejo de los derviches, creyendo iba á ser cumplimentado por su conducta. Le recibieron con una descarga de insultos.

¿Dónde están los tesoros de los comerciantes griegos, de Leontides y de Jorge Demetrio?... le gritaban. ¿Dónde los del francés Marquet y del italiano Michaeli?... ¿Dónde los de Marcopolo y de Klein, el sastre alemán?... Tú debes saberlo y si no lo dices morirás?

Otros gritaban que Gordon tenía, seguramente, mucho dinero, pues habia pagado hasta el último momento el sueldo de sus tropas, y que Ferig debía saber dónde estaba guardado.

En vano respondia que no creia existiese ese tesoro, y en todo caso, que él no sabia dónde estaba oculto. Los clamores y los ultrajes redoblaban. Por último, un derviche se arrojó á él y le dió de puñaladas y otro le cortó la cabeza para enviársela al Madhi.

Un invento atrevido

En 1881, el ministro de Obras públicas en Francia, abrió un concurso para la construcción de una cúpula de veinte metros de diámetro destinada á resguardar el gran ecuatorial del Observatorio de París, pues la cúpula actual, conocida bajo el nombre de cúpula Arago, no tiene más que doce metros de diámetro y resulta incómoda é insuficiente.

El problema de las cúpulas de Observatorio es muy complicado. No se trata solamente de que cubran á los telescopios, sino tambien de que permitan seguir la marcha de los astros, pues á veces uno que aparece en un lado del horizonte al comenzar la noche, se vé al terminar en el opuesto. Los telescopios están dirigidos al cielo por una gran abertura de la cúpula; pero si ésta es inmóvil, se vé siempre el mismo punto del cielo. Por esto se imaginaron las cúpulas giratorias.

Hasta el presente, todas las cúpulas móviles estaban montadas sobre ruedas. Cuando salen de las manos del constructor todas marchan perfectamente; pero despues se vá dilatando el metal, las construcciones en que se apoyan se dislocan, el ajuste se quebranta y pronto se hace imposible el manejo de las cúpulas.

La del Observatorio de París necesitaba ocho hombres y cuarenta y cinco minutos para efectuar una vuelta sobre sí misma. Últimamente estos cuarenta y cinco minutos se redujeron á diez por medio de un motor de gas, pero los demás inconvenientes seguian subsistiendo. Siete proyectos se presentaron al concurso. De ellos, seis aplicaban el antiguo sistema de ruedas, pero el sétimo se fundaba en un principio enteramente nuevo.

El atrevido constructor al cual se debe el colosal proyecto de una torre de hierro de 300 metros de altura, ó sea dos veces mayor que el monumento más alto que se conoce, para la Exposicion del año 1869, Mr. Eiffel, propuso colocar la cúpula móvil, no ya sobre ruedas, sino simplemente sobre agua, fundándose en el principio de Arquímedes, de que todo cuerpo sumergido en el agua pierde una parte de su peso, equivalente al del agua que desaloja. Si la cúpula pesa 100.000 kilos, por ejemplo, habia que construir una cuba en forma de anillo que pudiese contener 100.000 litros, sumergir un flotador en el cual se apoyasen los firmes de la cúpula y esta giraría entonces sobre el líquido como una especie de buque sin proa y sin popa, que no tendría que vencer para moverse más que la resistencia insignificante del agua.

Esto era tan sencillo, tan nuevo y tan atrevido, que la comision encargada de examinar los proyectos presentados al concurso, se asustó. Todas las comisiones son enemigas de novedades. De los siete miembros que la componian, cuatro votaron contra el proyecto y tres en pró, pero el almirante Mouchez, director del Observatorio, maravillado del invento, hizo que participase de su opinion el Consejo superior del Observatorio, el cual, no obstante la desaprobacion de la comision, se decidió á favor de

la cúpula flotante, y á que la construyese Mr. Eiffel. Este acuerdo resulta á la postre platónico, pues que no hay crédito para la obra. Pero si en este tiempo hay quien gasta sumas enormes en satisfacer los caprichos de una mujerzuela á la moda, hay también quien pone sus capitales al servicio de la ciencia.

Mr. Bischofflein está construyendo en Niza un soberbio Observatorio de muchos millones de coste, para el servicio de la ciencia, y que será el más vasto y mejor instalado del mundo. El director de las obras, Mr. Garnier, es uno de los tres miembros de la comisión de exámen de proyectos presentados al concurso que votó á favor de Mr. Eiffel, y dirigiéndose á la generosidad de Mr. Bischofflein, éste no vaciló en dotar á su Observatorio con esta primitiva científica encargando á Mr. Eiffel la cúpula que cubrirá su gran ecuatorial y que está ya terminada.

El gran ecuatorial de Mr. Bischofflein tiene 18 metros de longitud desde el ocular hasta el objetivo; la cúpula flotante 22 metros 400 centímetros de diámetro en el interior, y se elevará 23'35 sobre el piso de la torre del Observatorio. Son, el mayor ecuatorial y la mayor cúpula móvil que se han construido hasta ahora.

El líquido que contendrá la cuba es una disolución de cloruro de magnesio; pues el agua común está sujeta á helarse en el invierno, y el cloruro de magnesio no se congela hasta los 40 grados bajo 0. Su densidad es superior en una cuarta parte á la del agua, de suerte que se necesita una cuarta parte menos de líquido para que flote la cúpula.

La masa de la cúpula pesa 95.000 kilos.

Será verdaderamente admirable ver este inmenso edificio, casi igual á «Inválidos» de París, girando completamente sobre sí mismo en menos de cuatro minutos, mediante la tracción de un cabrestante que maneja un sólo obrero. Mientras la visitaban varios profesores, algunas señoras se entretuvieron en dar ellas mismas vueltas al cabrestante, quedando estupefactas al ver que con una sola mano ponían toda aquella máquina en movimiento.

Correo de hoy.

Últimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Paris 17.

Esta mañana ha corrido el falso rumor de la muerte de Victor Hugo. Ayer noche cayó enfermo, pero hoy sigue mejor.

Calcuta 17.

Las modificaciones pedidas por Rusia en la frontera del Afghanistan comprenden dos puntos principales.

Primero: La cesion de Maruchak como parte integrante. El oasis de Penjeh. Segundo. Mayor extension de terreno por la parte de Zulficar, á fin de adquirir una parte de los desfiladeros y muchos pastos para las tribus turcomanas súbditas del czar.

Se sabe que el emir del Afghanistan no acepta en manera alguna las pretensiones de Rusia.

Falta ahora saber si Inglaterra alentará la resistencia del emir ó le aconseja que ceda.

Londres 18.

Segun anuncia el Observatorio meteorológico de Nueva York, entre mañana y pasado se desencadenará una tempestad en la parte Noroeste de Europa.

Alejandro 18.

Los ingleses han comenzado á evacuar á Dongola.

Londres 18.

Se confirma oficialmente la noticia de haber caido prisionero Luis

Riel, jefe de los insurrectos del Canadá.

Paris 18.

Se espera que la comision internacional del Canal de Suez, llegue por fin á un acuerdo sobre la cuestion relativa á la vigilancia del mismo. La inspeccion será probablemente confiada á agentes franceses é ingleses que tendrán instrucciones idénticas.

Paris 19, 8 m.

Londres.—La Cámara de los comunes ha desechado la proposicion de lord Churchill de reducir el crédito pedido por el gobierno. Lord Churchill ha censurado la debilidad de este respecto de Rusia.

M. Gladstone ha hecho presente la imposibilidad de discutir la política del gabinete antes de haberse comunicado al Parlamento toda la correspondencia diplomática que ha mediado.

El «Standard» dice que ha producido una desagradable impresion el retardo de las negociaciones y añade que cree que la principal dificultad que ha causado este retardo es Zulficar.

Madrid 19, 11-50 m.

Londres.—En la sesion celebrada anoche por la Cámara de los comunes, lord Fitz-Maurice, contestando á M. Slagg, se lamentó de que las negociaciones comerciales seguidas con España hubiesen terminado de una manera muy poco satisfactoria, debido á que, además de la lentitud en presentar á las Cortes españolas la declaracion acordada en diciembre último, lo cual impidió que las negociaciones posteriores pudiesen poner remedio á lo elevado de los derechos que segun la tarifa española deben satisfacer las lanas del Yorkshire, el gobierno de Madrid niega ahora que esté obligado, en virtud del compromiso contraido en la referida declaracion, en primer lugar á hacer extensivo el convenio á las colonias, en segundo lugar á prolongar la duracion del arreglo propuesto, que quiere limitar á dos años, y en tercer lugar á continuar las negociaciones para ajustar un tratado definitivo. Añadió lord Fitz-Maurice que la razon alegada por el gobierno español para esta negativa, consiste en suponer que sólo los extremos de la indicada declaracion comprendidos en la ley aprobada últimamente por las Cortes son obligatorios para ambos gobiernos, lo cual hacia que el gobierno inglés pudiese considerar esta negativa á cumplir las condiciones fundamentales de la repetida declaracion, como una ruptura de las negociaciones actuales por el gobierno español, y que en su consecuencia se habia encargado al representante de Inglaterra en Madrid que manifestase al gobierno español que quedaban terminadas las negociaciones, y que en breve se publicará la correspondencia que ha mediado con motivo de este asunto.

Madrid 19, 5 t.

«El Correo» publica un telegrama de Paris en el que se dice que corre el rumor de que el Emperador de Alemania está enfermo, y que preocupan á todo el mundo las nuevas dificultades que han surgido para el arreglo definitivo de la cuestion entre Inglaterra y Rusia. El «Imparcial» inserta un parte telegráfico confirmando la aparicion del cólera en Inglaterra.

Madrid 19, 5 t.

Ayer celebraron una larguísima conferencia los señores Pi y Margall y Castelar á fin de conseguir una inteligencia entre los republicanos de diferentes matices.

Madrid 19, 6-20 t.

Ha llamado mucho la atencion el hecho de que el señor Sagasta haya estado hoy en Palacio; pero resulta, segun informes fidedignos, que ha ido á la régia morada con objeto de saludar á S. M. la Reina D.^a Isabel II, y creyendo que era una cuestion de cortesia ver antes á S. M. el Rey D. Alfonso, le recibió y habló con él unos diez minutos, pudiendo por lo tanto asegurarse que el asunto carece de la importancia política que se le atribuye.

Madrid 19, 6-55 t.

Ha causado impresion en los círculos políticos y mercantiles de Madrid las declaraciones hechas ayer por el gobierno inglés en las Cámaras de Londres, anunciando el fracaso completo de las negociaciones del tratado comercial entre Inglaterra y España. El gobierno inglés recuerda las dilaciones respecto á la presentacion en el Parlamento español del convenio en diciembre de 1882, impidiendo esto á Inglaterra obtener ventajas para las lanas del condado de York, y dice que se niega ahora España á considerarse ligada á incluir las colonias al «modus vivendi» y á dar á éste más duracion que la de dos años y á concluir el tratado definitivo.

En virtud de estas dificultades, el gobierno inglés añade que considera rotas por España toda clase de negociaciones comerciales, y que comunicará orden á su representante en Madrid de notificar al gabinete de España el término de las negociaciones. Interpelado hoy en el Senado el gobierno sobre dicho asunto, confirmó el señor Elduayen la exactitud de las declaraciones del gobierno inglés, atribuyendo á éste la responsabilidad del suceso que atribuye á influencias de las industrias cerveceras perjudicadas por la modificacion de la escala alcohólica.

De todos modos queda anulado el *modus vivendi* comercial objeto de tan ruidosa campaña por parte de los representantes de Cataluña. Dicho convenio hiciérase extensivo á las Antillas españolas y no siendo Filipinas una Antilla, el gobierno español sostenia no estar dicha isla comprendida en el *modus vivendi*. Con respecto á las negociaciones del tratado definitivo que comprendia la segunda autorizacion del primitivo proyecto del gobierno fueron abandonadas en virtud de transaccion del gobierno y de los representantes de Cataluña.

Ahora agítase y prepara meetings el comercio de Madrid alegando que tenia grandes mercancías compradas, esperando que se pusiera en vigor el «modus vivendi» y también los vinateros de la Mancha y otras regiones alegan que tenian preparadas grandes expediciones de vinos.

Madrid 19, 7-10 n.

El señor ministro de Estado ha confirmado en la sesion del Senado el contenido del telegrama de esta Agencia relativo á la ruptura de las negociaciones referentes al tratado de comercio con Inglaterra, cuya ruptura ha producido también el fracaso del «modus vivendi» con dicha nacion.

Los periódicos de esta noche dicen que es muy posible que se esperen grandes perjuicios por parte del comercio, irrogados á consecuencia del fracaso del «modus vivendi» con Inglaterra, pues en prevision de éste se habian hecho considerables compras de mercancías en Inglaterra, las cuales estaban esperando para pasar por muchas aduanas el establecimiento del convenio comercial con la Gran Bretaña.

Madrid 19, 7-15 n.

En la sesion del Congreso ha sido aprobado en su totalidad el proyecto de ley modificando el artículo tercero de la ley de policía de los ferrocarriles y ha empezado la discusion de dicho proyecto por artículos.

Madrid 19, 7-45 n.

La comision que ha de informar sobre la concesion de próroga para la construccion del ferrocarril de Igualada á Martorell ha dado dictámen favorable. Mañana presentará el Sr. Ferratjes al Congreso un proyecto autorizando á la Compañía del ferrocarril de Francia para abrir un ramal desde Gerona á Bañolas.

Madrid 19, 7-45 n.

Segun se desprende de las declaraciones del señor Elduayen, se ha confirmado que Inglaterra no quiere poner en vigor el «modus vivendi». Mañana el señor Ferratjes interpelará al señor Elduayen sobre este asunto.

Madrid 19, 7-50 n.

En el Congreso ha sido aprobado el proyecto de reforma de la ley de

policia de los ferrocarriles, y ha continuado la discusion del ferrocarril de Val de Zafan.

En el Senado ha seguido la discusion sobre la reforma del impuesto de consumos, y aprobada la totalidad, ha empezado la discusion de los artículos.

Madrid 19, 9-45 n.

Los ministeriales se lamentan de la conducta de Inglaterra en la cuestion del «modus vivendi» y la atribuyen á mala inteligencia, pero parece comprobado que el ministro inglés en Madrid ha enviado una Nota al ministro de Estado en que se refiere la discusion habida en la tierra de los comunes.

El señor Elduayen ha contestado que el ministro de España en Londres recibirá instrucciones para esclarecer los puntos dudosos y tratar directamente con el conde Granville.

Se tienen pocas esperanzas en el buen éxito de estas negociaciones, y se cree que Inglaterra es poco favorable al «modus vivendi», porque le obliga á aminorar los ingresos por la elevacion á 30 grados de los vinos.

Madrid 19, 9-45 n.

Los ministeriales niegan el fracaso del «modus vivendi» y afirman que existen solamente algunas dificultades para la ampliacion del convenio que se proyectaba para lo sucesivo.

Paris 19, 7-10 n.

Victor Hugo ha experimentado una ligera mejoría.

El Senado ha aprobado el primer artículo del proyecto de ley restableciendo el escrutinio por lista.

La Cámara de los diputados ha aprobado los cinco primeros artículos del proyecto de ley sobre el ejército colonial. Durante su discusion, el ministro de la Guerra ha manifestado su deseo de concluir en breve con las expediciones lejanas.

Argel.—Como las cuarentenas impuestas á las procedencias de España dificultan el arribo de trabajadores españoles, los propietarios de la provincia de Oran piden al Gobernador general de Argelia que promueva el envío de obreros marroquíes ó de otros puntos, puesto que si no se hace así, será muy difícil poder recoger la cosecha.

Roma.—El gabinete italiano está muy dividido con motivo de la cuestion relativa al envío de tropas á Suakim.

Berlin.—El Emperador Guillermo no ha podido asistir hoy á la revista de las tropas, á consecuencia de estar muy resfriado.

Paris 19, 9-45 n.

Nueva York.—Se asegura que el señor Zaldívar, presidente de la república de San Salvador, ha hecho dimision y que le reemplazará el señor Figuerola.

Madrid 20, 1 mda.

Se anuncia un debate en el Congreso á consecuencia de la ruptura del «modus vivendi» comercial anglo-español.

A propósito de este asunto el representante de Inglaterra comunicó ayer una nota al ministro de Estado de España, quien contestó que abandonaba toda clase de negociaciones, disponiéndose en último extremo, á reanudarlas en Londres por conducto del representante español. El representante de Inglaterra parece que considera ofensiva esta respuesta del señor Elduayen.

El señor Cánovas conferenció ayer con el presidente del Congreso al objeto de activar los asuntos pendientes de discusion urgentes, para cerrar enseguida las Cortes.

La prensa anuncia anoche una cuestion personal surgida entre el ministro de Estado y el conde Rascon, añadiendo que intervienen en dicho asunto el general Primo de Rivera, el marqués de San Carlos, el señor Mazo y el general Tasara.

Ninguna conferencia política se celebró ayer acerca de la formacion del partido liberal, pero se notificó al señor Sagasta que deseaba hablarle el general Lopez Dominguez, y se espera tendrá efecto hoy la entrevista de ambos personajes.

Ayer circularon noticias de la aparicion del cólera en algunos puntos

de Inglaterra, pero ninguna confirmación tienen.

La «Correspondencia de España» anuncia anoche la clausura de las Cortes despues de votarse por el Senado los presupuestos.

Telégramas de hoy á última hora anuncian mejoría en la salud de Víctor Hugo y confirman la enfermedad del emperador de Alemania.

Telegrafian de Cracovia con fecha del 15:

«Se ha descubierto aquí una conspiración tramada contra el príncipe de Bismarck. Un anarquista, llamado Rospini, había dado á un israelita de Lemberg una suma de quinientos florines para que se trasladase á Berlin y atentara contra la vida del canciller del Imperio alemán; pero el israelita, acosado por el remordimiento, ha entregado al tribunal la suma indicada y ha manifestado que Rospini ha partido para los Estados Unidos. El israelita está preso.

Por otra parte, el presidente del tribunal de Cracovia ha recibido un rescripto ministerial, en que se le manifiesta que varias cartas enviadas de los Estados Unidos á diferentes autoridades de Europa han producido esplosion en el acto de romper el sello.»

MAHON

Segun verán nuestros lectores por el anuncio que publicamos en el lugar correspondiente de este periódico; el ayuntamiento de esta ciudad contrata por medio de subasta que tendrá lugar el día 1.º de junio próximo, la adquisición de piedra con destino á la construcción de aceras en la calle de Anuncivay.

Está visto; el ayuntamiento se ha empeñado en que caminemos comodamente.

A las cinco y media de la tarde de ayer falleció despues de penosa enfermedad, a la edad de 65 años, nuestro querido amigo y consecuente correligionario D. Damian Hernandez Orfila.

Su acrisolada honradez y su carácter franco y amable le habían conquistado numerosos amigos en esta población, que seguramente sentirán en el alma la muerte del señor Hernandez.

Descanse en paz nuestro amigo y reciba su apreciable familia el sentido pésame que EL LIBERAL le envía.

El suceso, la gran curiosidad del día en París, es la presencia en las aguas del Sena del torpedero número 68. Todo París habla del torpedero y procura visitarle para satisfacer curiosidad que domina al parisiense.

La llegada de esta pequeña y terrible máquina de destrucción no ha tenido por objeto la curiosidad de París. En caso de guerra, el estrecho de Gibraltar podía cerrarse y los buques franceses no podrían pasar del Mediterráneo al Océano y vice-versa. Se ha querido probar si estos terribles aparatos de destrucción que constituyen hoy el principal medio de protección de las costas, podrían cruzar la Francia.

El ensayo ha tenido éxito. El torpedero ha llegado sin dificultad desde Cherburgo á París, pero para que pueda continuar su viaje tendrá que practicar algunas reformas en su quilla, porque las aguas del Sena son poco profundas hasta Montereau. Desde este punto irá á La Roche siguiendo el Yonne, y

despues el canal de Borgoña, por el que llegará y Saint-Jean de Losne. Despues se dirigirá á Arlés por el Saone y el Ródano hasta llegar al Mediterráneo.

Este interesante viaje ha resucitado las cuestiones de «París puerto de mar» y la del canal marítimo del Océano al Mediterráneo.

El naufragio del vapor «Apolo», que es ya un hecho indudable, desgraciadamente, por haber trascurrido tres meses y medio desde que salió de la Habana con cargamento de azúcar para la Península, sin que se tenga noticia alguna de él, ha causado en Barcelona sensación profunda; pues el capitán don Baldomero Lleal, los oficiales, los maquinistas y la mayor parte de los tripulantes pertenecían á aquella matrícula. Muchos de ellos dejan en la miseria hijos pequeños, cuyas afligidas madres visten ya de luto.

Barcelona, cuyos nobles ejemplos de caridad en todas las catástrofes son comparables solo con su iniciativa y perseverancia en otros ramos de la actividad humana, ha abierto una suscripción á favor de esas viudas y de esos huérfanos, suscripción que, no obstante la crisis general que sobre todos pesa, arroja ya más de «mil duros» en la primera lista que publica la prensa de aquella ciudad. Es de esperar que tan humanitaria iniciativa halle su eco también fuera de Barcelona, por cuanto afectan á todos las desgracias de nuestros semejantes.

Trascurridos con exceso los plazos que el Sr. Gobernador fijó á los alcaldes para que hicieran efectivos los descubiertos que les correspondían por el impuesto sobre viñedos referentes al ejercicio de 84-85, sin haberlo cumplimentado, les previene de nuevo, en circular que publica el Boletín Oficial, quedan desde luego conminados con la multa de 25 pesetas de irremisible exacción, si en el impropio término de tercero día no satisfacen los descubiertos antedichos.

Igualmente quedan conminados con la multa que la ley autoriza, los alcaldes que no han hecho caso de las circulares en que se les reclamaban las cuentas municipales de 83-84, si dentro del tercero día no las remiten.

La inoculación del cólera.

—El corresponsal del «Herald», que ha estado en Valencia, y ha sufrido esta operación, que está practicando allí el doctor Ferran, telegrafía á su periódico lo siguiente:

«Se me propinó—dice—la inyección en la parte posterior de ambos brazos, entre el codo y el triceps. Se empleó una jeringuilla cuya punta, afilada como la de una aguja, se introdujo cosa de media pulgada debajo de la piel.

Al cabo de una hora empecé á sentir fuertes dolores en la región espinal, ocasionándome la inyección agitación muscular, y extendiéndose el dolor hasta la palma de las manos. A las dos horas se elevó mi temperatura al calor de la fiebre; despues se me presentó un sudor pegajoso en las manos, laxitud y dolores en las piernas. A las cuatro

horas se me habían puesto los brazos muy doloridos, experimentando en ellos una sensación igual á si me los hubieran golpeado fuertemente.

Despues de esto comenzó á disminuir la actividad de los síntomas; pero se me fueron poniendo los brazos rígidos, de suerte que apenas podía levantarlos. Más tarde sentí náuseas, acompañadas de dolor de cabeza sordo, y el dolor de los brazos se extendió á los músculos de la espalda. Me acosté y dormí bien. Sin embargo, muchos de los que se someten á la prueba sufren de insomnio. Me desperté con un fuerte dolor de cabeza, que aun me dura. Este despacho lo mando veintiocho horas despues de haber sido inoculado. Se me dice que los síntomas continúan por espacio de cuarenta y ocho horas.»

Ha sido contratada para dar 30 funciones en el teatro Circo de Palma una compañía de zarzuela, bufa que se propone poner en escena las obras «Mascotta», «Bocaccio», «Fatinitza», «Donna Juanita» y otras.

Los coros bajo la dirección del maestro Capó han empezado sus ensayos. Para la orquesta están contratados 22 profesores. El día 26 del actual es el destinado para debut de la compañía estrenándose con «Bocaccio».

Dice «El Eco del Recreo»:

«El martes por la noche celebró sesión la junta directiva de la Sociedad Filantrópica bajo la presidencia del interino Sr. Seguí y con asistencia de los Sres. Oleo, Payá, Serra, Cardona y Roselló, acordándose dar por terminado el plazo de poder ingresar en la sociedad sin llenar las formalidades del Reglamento y que este se cumpla desde la fecha en todas sus partes. Se acordó igualmente que según dispone el Reglamento los fondos de la Sociedad se depositen en la caja de ahorros del Banco de Mahón á fin de que devenguen intereses, quedándose el tesorero únicamente con la cantidad que juzgue precisa para atender á los insignificantes gastos que puedan ocurrir durante el mes. Se acordó también que la junta directiva celebrase sesión los miércoles de cada semana á fin de solventar cualquier dificultad que pudiera presentarse, y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.»

Asegúrasenos que la empresa del Teatro Principal tiene la intención de prorogar hasta S. Pedro la temporada de zarzuela, y al efecto ha teleografiado á varios artistas con el fin de introducir algún cambio en el personal de la compañía. Deseamos que la idea se realice y que el empresario obtenga buenos resultados.»

Dice «La Opinion» de Palma del lunes:

«Algunos tenderos, amigos nuestros muy respetables nos han manifestado que el jueves y ayer han vendido mucho mas que en los anteriores días festivos, y que por lo mismo quedan altamente agradecidos á las Señoras que iniciaron el pensamiento de santificar las fiestas.

Esos dignísimos industriales atribuyen la mayor venta en los dos citados días, á que habiendo sus compañeros de industria querido complacer á las Señoras cerrando sus tiendas, los payeses y gente de Palma que necesitaban hacer compras, han acudido á los almacenes que permanecieron según costumbre abiertos, y la venta que debían realizar entre muchos la han realizado unos pocos.

No deben sentirlo los obedientes católicos tenderos que obedecieron la consigna carlista, porque según noticias, la Asociación ha resuelto arbitrar los fondos necesarios para indemnizar de sus pérdidas á los com-

placientes industriales que han sido conquistados por las egregias damas. ¡Oh industrial galantería paime-sana!»

El vapor «Puerto-Mahón» llegado á las once y media de la mañana de hoy ha conducido los pasajeros siguientes:

DE BARCELONA

D. Andrés Triay y esposa, José Serdan, Francisco Espiell, Buenaventura Sola, Antonia Ládico, José Casanovas, Salvador Cardona y esposa, Simon Piris, José Ponsetí, tres oficiales y 70 individuos de tropa.

DE ALCUDIA

D. Bienvenido Jorge, Ramon Coll, Ricardo Vinardell, Maria Marqués, Laureano Rodon, Jaime Ferrer.—Total 90.

BOLSA DE MADRID

21 de Mayo.

4 por 100 interior perpétuo . . . 60'300
4 por 100 amortizable . . . 76'800
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'850

BOLSA DE BARCELONA

19 de Mayo.

4 por 100 interior. 60'270
4 por 100 exterior. 60'120
4 por 100 amortizable 78'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'750
Banco Hispano Colonial 43'370
Crédito Mercantil. 42'000
Banco de Cataluña 19'500
Acciones ferrocarril Francia. 38'620
Id. Norte 110'870
Id. Orense. 20'000
Obligaciones Francia. 60'870
Id. Orense. 45'250
Id. Almansa 54'370
Id. Norte 70'250

NOTICIAS FINANCIERAS

Ferrocarril de Almansa.—Los tenedores de obligaciones de á 500 francos pueden presentar al cobro el cupon vencido el 1.º de Julio próximo, en cuyo día se abrirá el pago.

Ferrocarril del Norte.—Los productos de las líneas importaban el 28 de Abril 415,166 pesetas más que el año pasado.

Ferrocarril de Francia.—Los productos desde el 1.º de Enero hasta fin de Abril de este año importan 26,262 pesetas menos que en 1884 y 139,972 menos que en 1883.

Banco Hispano Colonial.—El 18 del actual tuvo efecto la junta general de accionistas, en la cual la Gerencia manifestó que la situación de la compañía era buena, pero ninguno de los asistentes pidió datos sobre la cartería de la sociedad. Acordóse autorizar a la Dirección para comprar é inutilizar hasta doce mil acciones del propio Banco, á cuenta de las cuales hay ya 600 adquiridas.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 21, 1'01 m.

En Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del Rey, se han nombrado los nuevos Gobernadores de provincias.

Se ha desmentido oficialmente que el cólera se haya presentado en Inglaterra.

Esta tarde celebrarán una conferencia los señores Sa-gasta y Lopez Dominguez.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon
Obras públicas

El día 1.º de Junio próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para adquisicion de 140 metros cuadrados de piedra labrada en forma de losas y 209 metros lineales de murete para la construcción de aceras en la calle de Anuncivay.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil cuatrocientas treinta y dos pesetas cincuenta céntimos que importa dicha piedra á razon de 2'50 pesetas el metro lineal de murete y de 6'50 pesetas el metro cuadrado de losas.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal de 72 pesetas, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio y conformes al adjunto modelo, presentándolas en pliego cerrado que entregarán á la mesa de subasta. Mahon 21 Mayo de 1885.—El Alcalde Presidente, J. J. Rodríguez.

Modelo de proposicion

Don..... vecino de..... segun cédula personal núm..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de adquisicion de piedra con destino á la construcción de aceras en la calle de Anuncivay de esta ciudad, se ofrece á ejecutar dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de (en letras) pesetas.
(Fecha y firma del proponente).

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 26 de Mayo de 1885.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1.042 de 300	312.600
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo	3.400
1.264	569.400

Mahon 17 Mayo de 1885.— El Administrador Pascual J. Hernandez.

Para vender

Lo está la casa núm. 29 de la calle de Hannover. Para su ajuste calle del Rosario núm. 9.

En venta

Lo están las casas núms. 50 y 39 de la calle Cos de Gracia de esta ciudad. Para informes, plaza del Retiro número 24.

Para vender

Lo están las herramientas de un herrero. Informarán calle Infanta n.º 69.

Bazar Canet

Traje completo 12 pesetas

No hay competencia posible con este Bazar, pues sus precios están calculados en una utilidad tan mínima, que hace que pueda vender trajes á los siguientes precios:

Trajes completos de lana, alta novedad.	Ptas. 20
Americana	» 12
Pontalones	» 8
Chalecos	» 5

Se invita al público á que concurra á dicho establecimiento para ver los muestrarios de ricos géneros extranjeros, cuyos trajes hechos á medida no valen más que 40 pesetas.

Agencia de

MATERIALES DE ASBESTOS

13, Arravaleta, 13

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs.	á 26 rs.
— — — — — de 54 por 54	— á 32 »
Alfombras de hule para escalera de 18 y 1/2	— á 12'50 metro lineal.
— — — — — de 22 y 1/2	— á 15 »
— — — — — de Sittentium para comedor de 72 por 72	— á 94 »
Lápices negros «Faber» núms. 2 y 3.	— á 00'70
— azul y encarnado	— á 1'60
Gomas para borrar lápiz	— á 4 »
Polvos para limpiar metales	— á 5 » paquete.
Cepillos para limpiar metales	— á 10 » uno.

Servicios para mesa, té y café de loza, porcelana, cristal, metal blanco, etcétera, etc., á precios segun Muestrarios que están de manifiesto en dicho establecimiento.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

NO MAS

SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Pólipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curación radical con el específico Americano **Contra-Sordera**.—Caja 16 reales.—Fácil medicación y agradable.—Recomendado por todas las celebridades médicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Exito infalible y pronto.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se espended unicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

INTERESANTE

á los maestros zapateros Lloyd Andaluz

Gran Compañia de Seguros Marítimos

En la calle del Castillo núm. 46 se aseguran las cajas de calzado que se embarcan para la Habana á los precios siguientes:

Desde Mahon á la Habana por cada 2.000 rs.	20 reales
Desde Barcelona á la Habana por cada 2.000 rs.	15 reales

Para más informes acúdase á dicha Sub-agencia donde se darán más pormenores.

L' UNION

Gran Compañia de Seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

CAPITAL SOCIAL . . . 10.000.000 Ptas.
RESERVAS 5.170.000 »

TOTAL 15.170.000 »

Agente general en Menorca

J. Gascon

Calle del Castillo número 46
MAHON

VENTA Á PLAZOS

DE

Valores de primera clase cotizados en Bolsa

DANDO DERECHO Á

Primas de Amortizacion

De Francos 200.000—150.000—100.000—50.000—40.000—20.000—10.000—5.000 1.000.

EN METÁLICO

Agente general en Menorca

J. Gascon

Calle del Castillo núm 46
MAHON

Sucursal de dicha Agencia

Estanco de la calle de la Arravaleta

En venta

Lo está en Ciudadela una casa situada calle de Alfonso, despues de Molino Nuevo. Tiene patio espacioso con árboles frutales.

Para su ajuste podrán dirigirse á su dueño que vive en la misma casa.

Para vender

Lo está la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta ciudad Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta

Lo está la casa correspondiente al número 2 de la calle de San Carlos junto á la de la Plana.

Informarán en la misma.

En venta

Lo están una casa sita en la calle de San Jerónimo de esta ciudad y otra en la calle del Sol de la misma. Informará el Notario D José Vinent.

Subasta

El día 30 del actual, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal á voluntad de sus dueños en el Despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons la casa núm. 13 de la calle de San Lorenzo de esta ciudad.

Para vender

Lo está una casa calle de Gracia al lado del número 117.

Informes calle del Castillo número 101.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.